



PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN



PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN



Lunes 01 de enero de 2024



Ocho Columnas



Primeras Planas



Poder Judicial de la Federación



Información General



Columnas Políticas

	<p><u>PREVÉN AJUSTE A GASTO</u></p> <p>El elevado déficit fiscal programado para 2024 puede provocar un fuerte recorte al gasto público hacia fines de año, advierten especialistas. En el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 se plantea que los Requerimientos Financieros del Sector Público, es decir, el déficit en su medida más amplia, sea de 5.4 por ciento del Producto Interno Bruto, desde el 3.9 por ciento estimado para este 2023. "Eso va a provocar que el siguiente Gobierno federal va a tener que recortar fuerte para volver a meter en cintura las finanzas públicas", señaló Mario Correa, ex presidente del Comité Técnico Nacional de Estudios Económicos del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF).</p>
	<p><u>EXODOS Y RIÑAS MARCAN INICIO DE AÑO OPOSITOR</u></p> <p>Los partidos opositores en México llegan a este 2024 con la esperanza de un avance electoral significativo, basados en la ventaja que tienen en el número de municipios que encabezan desde 2021. Sin embargo, el evidente éxodo de sus militantes hacia el oficialismo y la inconformidad de sus afiliados con las dirigencias nacionales perfilan un panorama cuesta arriba para PRI, PAN y PRD. El Frente Amplio por México, que en este proceso se denominará Fuerza y Corazón por México, arranca el año electoral con 822 de las mil 803 presidencias municipales que estarán en juego en junio próximo, 56 más que el oficialismo, pero su realidad es otra desde la perspectiva del número de militantes.</p>
	<p><u>MORENA OLVIDA QUE SOY PRESIDENTA DEL SENADO, NO DE UN GRUPO: RIVERA</u></p> <p>Los momentos "más difíciles" que vivió Ana Lilia Rivera en la Mesa Directiva del Senado han sido en el ejercicio imparcial de su labor, "porque se les olvida" en la bancada de Morena que es la presidenta cameral, no de un grupo. En su recuento del año, la legisladora morenista llamó a privilegiar el diálogo sobre las descalificaciones y el <i>show</i>.</p>
	<p>--- HOY NO SE PUBLICÓ ---</p>
	<p>--- HOY NO SE PUBLICÓ ---</p>
	<p>--- HOY NO SE PUBLICÓ ---</p>
	<p>--- HOY NO SE PUBLICÓ ---</p>
	<p>--- HOY NO SE PUBLICÓ ---</p>
	<p>--- HOY NO SE PUBLICÓ ---</p>

Ocho Columnas

	--- HOY NO SE PUBLICÓ ---
	--- HOY NO SE PUBLICÓ ---
	--- HOY NO SE PUBLICÓ ---
	--- HOY NO SE PUBLICÓ ---
	--- HOY NO SE PUBLICÓ ---

MILENIO^M

DIARIO[®]
NACIONAL

Periodismo con carácter

LUNES 1 DE ENERO DE 2024
\$15.00 - AÑO 25 - NÚMERO 8583

www.milenio.com



Jorge Combe
"Los pliegues del tiempo
y el trasfondo de los
propósitos" - P. 19



Viri Ríos
"Proceso interno en MC:
¿quién es Jorge Álvarez
Máñez?" - P. 12



Jordi Soler
"La vida en Marte:
¿ya saben si podrán
reproducirse?" - P. 25

META 2024 Entre su recuento sobre "los momentos más difíciles" del año destaca cuando Malú Míchter y Kenia López Rabadán explotaron y les aplicó el reglamento

Morena olvida que soy presidenta del Senado, no de un grupo: Rivera

SILVIA ARELLANO, CIUDAD DE MÉXICO
Los momentos "más difíciles" que vivió Ana Lilia Rivera en la Mesa Directiva del Senado han sido en el ejercicio imparcial de su labor, "porque se les olvida" en la

bancada de Morena que es la presidenta cameral, no de un grupo. En su recuento del año, la legisladora morenista llamó a privilegiar el diálogo sobre las descalificaciones y el show. PÁGS. 4 Y 5

Modalidad presencial
Podrán 4.7 millones votar en EU, Canadá y Europa
RAFAEL LÓPEZ MENDEZ - PÁG. 6

Rodríguez Mondragón
En el Tribunal, pasos firmes y apoyo a la gobernabilidad
JANNET LÓPEZ PONCE - PÁG. 5

AMLO: avances en seguridad, "pero no estoy satisfecho aún"

OMAR BRITO, PALENQUE
El Presidente ofreció una miniconferencia mañana durante el recorrido del Tren Maya de Cancún, en Quintana Roo, a Palenque, en Chiapas. PÁG. 8



Prevé "fin a simulaciones"
"Deseo que no tengas miedo", el videomensaje de Xóchitl
ISRAEL NAVARRO - PÁG. 7



Calle Madero. Batres devela estatua: "¡Viva Villa, cabrones!"

"Ahora sí, con todo entusiasmo y alegría, voy a gritar lo que no quisieron gritar mis antecesores: ¡Viva Villa, cabrones!", expresó Martí Batres, jefe de Gobierno capitalino, durante la ceremonia de develación de una estatua de Pancho Villa en la calle Madero del Centro Histórico, donde se dieron cita expertos en el personaje como Paco Ignacio Taibo II y Pedro Salmerón. ALMA PAOLA WONG/FOTO: CUARTOSCURO PÁG. 12



Colm Tóibín. "Juego con la memoria y las cosas perdidas"

Informalidad y temor al fisco, los mayores diques a la inclusión: ABM

FERNANDA MURILLO, CDMX
La banca suma 20 años de crecimiento promedio de 13.4 por ciento, dice Julio Carranza, presidente de la ABM. PÁG. 18



Más rigor tributario y menos inflación
Fortuna y tecnología



¿PRESIDENTA? 2024



Todo apunta a que por primera vez en la historia de México una mujer tomará las riendas del Poder Ejecutivo. Las dos principales aspirantes hacia la elección del 2 de junio son Claudia Sheinbaum, por Morena, y Xóchitl Gálvez, por el Frente Amplio por México, mientras que está por definirse si MC sube a la contienda una tercera vía, luego de la malograda candidatura de Samuel García.



TERMINA AMLO

Este será el último año de la Administración de Andrés Manuel López Obrador, la primera de izquierda en la historia de México. El Mandatario buscará este año concluir sus obras insignias, afianzar los programas sociales, y empujar reformas clave como al Poder Judicial, al Sistema Electoral, los Organismos Autónomos y para que la Guardia Nacional quede adscrita a la Sedena. AMLO apuesta a entre-

gar el mando, el 1 de octubre, a la candidata de la 4T, Claudia Sheinbaum y que continúe sus políticas y proyectos. El mismo López Obrador ha reconocido que el próximo Gobierno podrá hacer ajustes a las líneas generales de lo que fue su Gobierno y marcar su propio sello. El Mandatario ha prometido que, tras dejar la Presidencia, se retirará a su rancho en Palenque, Chiapas, y no participará más en la política.

LUNES 1 / ENERO / 2024 CIUDAD DE MÉXICO 40 PÁGINAS, AÑO XXXI NÚMERO 10,953 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N E M É X I C O

Prevén ajuste a gasto

Ven expertos posible recorte; descarta Hacienda esos riesgos

AZUCENA VÁSQUEZ

El elevado déficit fiscal programado para 2024 puede provocar un fuerte recorte al gasto público hacia fines de año, advierten especialistas. En el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 se plantea que los Requerimientos Financieros del Sector Público, es decir, el déficit en su medida más amplia, sea de 5.4 por ciento del Producto Interno Bruto, desde el 3.9 por ciento estimado para este 2023.

"Eso va a provocar que el siguiente Gobierno federal va a tener que recortar fuerte para volver a meter en cintura las finanzas públicas", señaló Mario Correa, ex presidente del Comité Técnico Nacional de Estudios Económicos del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF).

Correa juzgó que esto no cumple con la disciplina fiscal, donde el gasto público debe corresponder con los ingresos esperados. Para la Secretaría de Hacienda los riesgos estimados por los especialistas no ocurrirán. El subsecretario Gabriel Yorio informó que las proyecciones para 2024 ven un entorno de estabilidad

con un crecimiento real del PIB de entre 2.5 y 3.5 por ciento y aumentos en las inversiones públicas y privadas. El ingreso del año que hoy comienza está proyectado en 9 billones de pesos, de los cuales 6.4 billones de pesos corresponden al gasto programable, según explicó a diputados en una comparecencia. La calificadora Moody's hizo sus advertencias. "Las cuentas fiscales arrancarán de un punto más débil que hace seis años, algunas de estas presiones fiscales van a ser un desafío de política más complicado para la próxima Administración", indicó recientemente Renzo Merino, vicepresidente de la calificadora.



¿REGRESA TRUMP?

Estados Unidos va a elecciones presidenciales el 5 de noviembre de 2024. La participación de Donald Trump aún está por definirse luego de que Colorado y Maine advirtieron que es constitucionalmente inelegible para aparecer en la boleta electoral en sus primarias estatales. Sin embargo, la Corte de Michigan, si le dio el aval. Será la Corte Suprema de EU

la que decida si el ex Presidente es elegible o si le da inmunidad para que no sea procesado por presuntamente intentar revertir los resultados electorales de 2020. Del otro lado, Joe Biden sería el candidato demócrata que buscará detener al empresario. Sin embargo, el actual Presidente va a contr corriente en la mayoría de las encuestas.



DÍA CERO, SIN AGUA

De no cuidar y racionar el consumo de agua, en junio de 2024 se habrá agotado el suministro del Culzamáli al Valle de México, tras varios años de sequía. Aunque la restricción busca evitar que eso ocurra, la fecha es considerada la más crítica ante la sequía y cambio climático, por lo que especialistas urgen a presionar por invertir en

reparación de fugas, captación de agua de lluvia y otras obras indispensables. La crisis no se restringe al Valle de México. Prácticamente las 74 zonas metropolitanas del País, que concentran casi dos tercios de la población nacional, han enfrentado en años recientes dificultades para garantizar el abastecimiento del líquido a la población.



PARÍS OLÍMPICA

Los Juegos Olímpicos de París 2024 se celebrarán del 26 de julio al 11 de agosto y serán abiertos al público luego de la pandemia que en Tokio, Japón obligó a competencias sin público. Después de 100 años, París volverá a albergar la justa veraniega y lo hará en sus monumentos que evocan historia. Los Campos Elíseos que serán una pista de ciclismo; el Campo de Marte, una cancha de voleibol de playa y los Inválidos, el Castillo de Versalles y el Grand Palais también acogerán competencias. Se abre una buena oportunidad para medallas a deportistas mexicanos.

INCÓGNITA GUERRA

El año llega con la interrogante de cuándo podrá terminar el episodio más sangriento y mortífero de la guerra entre Israel y los combatientes de Hamas, así como el destino de la población civil que ha sido desplazada al sur de la Franja

de Gaza en una crisis humanitaria sin precedentes. Estados Unidos y países europeos presionan al Primer Ministro, Benjamin Netanyahu, para que detenga su ofensiva en Gaza, que ha dejado miles de muertos en ambos bandos.



Reaniman a Acapulco

ROLANDO HERRERA / ENVIADO
ACAPULCO.- Los turistas, que poco a poco regresan, ponen ambiente al puerto. Viajeros procedentes del Valle de México, principalmente, reaniman las actividades que habían estado casi paralizadas desde el pasado 25 de octubre, cuando golpeó el Huracán Otis. Acapulco registró para este fin de semana una disponibilidad de 4 mil 500 cuartos de hotel y una ocupación de 71 por ciento, según datos oficiales. Algunas familias, como el caso de los Vilchez, viajaron en caravana, rentaron

casas y departamentos que sufrieron pocos daños y, no obstante los montones de desechos todavía visibles en la Zona Diamante, disfrutaron del mar. Pero la recuperación no ha sido pareja para todos. Azael Chávez, encargada del restaurante Las Gaviotas en Playa Bonfil, dijo ayer que solo tenía ocupadas seis mesas y había perdido una amplia zona de playa por el huracán. "Estamos trabajando a un 30 por ciento de nuestra capacidad, de los 12 meseros que yo tengo trabajando en una temporada normal ahora estoy trabajando solamente con cuatro", lamentó.

TENDENCIAS

Una masificación de la Inteligencia Artificial y el Vision Pro de Apple pueden llevar a otro nivel la interacción virtual.

NEGOCIOS

Va Lozano por títulos

El director de la Selección encara los desafíos para 2024: la Nations League y la Copa América.

CANCHA

¡BIENVENIDO 2024!

El mundo recibió el Año Nuevo en medio de fuegos artificiales y festejos como en Alemania (foto). La seguridad fue reforzada en varios ciudades del mundo, en medio del conflicto entre Israel y Hamas, que ha provocado amenazas y protestas.

Corre Tren a Chiapas

AMLO llegó ayer en el Tren Maya a Palenque, en un viaje de casi 11 horas desde Cancún. PÁG. 3

VIAJE EN EL TREN

61097200016



RUMBO AL 2 DE JUNIO

Éxodos y riñas marcan inicio de año opositor

A PESAR DE SU DOMINIO A NIVEL MUNICIPAL, PRI, PAN y PRD arrancan 2024 con desventaja en número de militantes y rechazo hacia sus líderes nacionales

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

Los partidos opositores en México llegan a este 2024 con la esperanza de un avance electoral significativo, basados en la ventaja que tienen en el número de municipios que encabezan desde 2021. Sin embargo, el evidente éxodo de sus militantes hacia el oficialismo y la inconformidad de sus afiliados con las dirigencias nacionales perfilan un panorama cuesta arriba para PRI, PAN y PRD.

El Frente Amplio por México, que en este proceso se denominará Fuerza y Corazón por México, arranca el año electoral con 822 de las mil 803 presidencias municipales que estarán en juego en junio próximo, 56 más que el oficialismo, pero su realidad es otra desde la perspectiva del número de militantes. De acuerdo con cifras del INE, tanto el PRI como el PRD han mermado, mientras que el PAN es el único de los tres que ha crecido en militancia.

PRIMERA | PÁGINA 4

... y Morena lidia con tribus, chapulines e inconformes

Aunque confía en llevarse el "carro completo" en las elecciones de este año, Morena se enfrenta a las diferencias que registran sus diversos grupos internos —a pesar de estar prohibidos en sus estatutos—, así como a la apertura que su aliado, el Partido Verde, ha tenido para expristas que fueron criticados históricamente por los radicales quindas.

Además, rumbo a los comicios del 2 de junio, la coalición Sigamos Haciendo Historia lidia con los militantes identificados como "los puros", quienes adquirieron mayor poder a partir del segundo semestre de 2023 y critican la llegada de chapulines desde otras fuerzas políticas.

Leticia Robles de la Rosa
PRIMERA | PÁGINA 5



GLOBAL
Guerra ensombrece fiestas en Ucrania y Rusia

Los pobladores de Járkov recibieron el Año Nuevo entre misiles, en el tercer día consecutivo de bombardeos. La ofensiva rusa dejó tres muertos y 28 heridos, mientras que el presidente Putin aseveró que sus tropas no retrocederán. / 16

IMPULSAN CARTA MAGNA INDÍGENA

A 30 años, causas del EZLN siguen vigentes

LA REBELDÍA
POR ANDRÉS BECERRIL

En las tres décadas que han transcurrido desde el levantamiento armado del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), el 1 de enero de 1994, sus causas y demandas sobre la autonomía y la autodeterminación de los pueblos indígenas, perviven.

Así lo considera Jorge Santiago, quien, en 1995, fue encarcelado por el gobierno del presidente Ernesto Zedillo, acusado de ser el comandante Jacobo. Consultado por **Excelsior**, explica que, actualmente, el Congreso Nacional Indígena impulsa una Carta Magna de los pueblos originarios.

PRIMERA | PÁGINA 8

FUNCION
VIENEN CON TODO ESTE 2024

Samantha Siqueiros, Emilio Treviño y Kaia Lina están entre los artistas que llegan pisando fuerte en la música y la actuación.



Foto: Daniel Beltrán/Contraste, Ana Colchay y Vetta

DINERO
TLCAN, UNA APERTURA HISTÓRICA

No se pierda el reportaje que **Excelsior** publicará mañana sobre el acuerdo que transformó la vida económica de nuestro país, el cual entró en vigor un día como hoy, hace tres décadas.



PRIMERA
4 MIL

MIGRANTES recibieron el Año Nuevo lejos de sus países, en espera de poder cruzar a EU desde Tijuana. / 11

Foto: Reuters

DINERO
Pesa la canasta alimentaria

En 2023, el encarecimiento de 8.8% en los productos básicos dificultó a los mexicanos surtir la despensa. El jitomate y la cebolla fueron de los que más aumentaron. / 12

GLOBAL
EXCELSIOR

Guillermo Fajardo 6
Victor Beltrí 9
Ricardo Pascoe Pierce 15



Foto: AFP

Poder Judicial de la Federación

AUTONOMÍA DEL TEPJF/DIVISIÓN INSTITUCIONAL

[Rodríguez Mondragón. En el Tribunal, pasos firmes y apoyo a la gobernabilidad \(Milenio Diario -espacio en primera plana-\)](#)

En sus últimas horas como **magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación**, **Reyes Rodríguez Mondragón** explicó que se vio en “la difícil decisión” de presentar su renuncia para mantener la funcionalidad y gobernabilidad de la institución, e insistió en que en su gestión hubo “pasos firmes” para la imparcialidad, independencia, profesionalismo y transparencia... “Durante estos dos años y cuatro meses en los que encabecé la institución, partimos de la importancia de enfocar las políticas institucionales en lograr un **Tribunal** más imparcial, independiente, profesional, transparente y responsable con el manejo de los recursos públicos”, declaró en un comunicado. ([Reforma](#)) ([Excélsior](#))

DIVISIÓN DE PODERES/NOMBRAMIENTOS PENDIENTES/DESIGNACIÓN DE MINISTRA

[Enfrascados en pleitos y fracasos \(Excélsior\)](#)

Enredados en polémicas porque tres de ellos se fueron de pinta a Egipto, porque una de ellas dejó de pagar la renta de la casa que alquilaba y otra más salió en videos recibiendo dinero en efectivo, los senadores concluyeron 2023 con una composición parlamentaria diferente, regañados por la **Corte** y con el fracaso de 10 de ellos que no pudieron ser candidatos a gobernador o presidenciales... la polarización creciente en el Senado llegó en este 2023 a dominar 80% de los debates que se desarrollaron en el Pleno, al grado que desde el primer día de sesiones de febrero se registró la primera rebatiga verbal en torno a la decisión del Presidente de la República de sentar a su lado a los militares y al secretario de Gobernación y no los presidentes del Senado y la **Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)**, durante la ceremonia por el aniversario de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Y en la penúltima sesión del Pleno de este año, el 13 de diciembre, el debate polarizado fue en torno a la crisis del **Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)**, la terna presidencial para **Ministra de la SCJN**... La carencia de consensos en el Senado llevó en este 2023 a dejar incompleto el **TEPJF**, con ocho vacantes que no se han podido completar; la carencia de dos comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), que llevó sus comisionados a una **controversia constitucional** que resolvió la **Corte** con un jalón de orejas a los senadores por ser omisos en su obligación constitucional de nombrar comisionados, pero que a los senadores no les importó, porque aun con el regaño judicial, no los nombraron. **Más información sobre el tema:** ([...y Morena lidia con tribus, chapulines e inconformes/Excélsior -espacio en primera plana-](#))

EXTINCIÓN DE FIDEICOMISOS DEL PJF

[¿Qué pasó en el 2023? Estas son las noticias que impactaron la vida nacional \(El Universal -versión digital-\)](#)

Se terminó el 2023 y junto con él se quedan marcados varios sucesos en la vida política del país. Desde la detención del narcotraficante Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín “El Chapo” Guzmán, pasando por el proceso de designación de las precandidatas a la Presidencia para 2024, hasta la inauguración de proyectos del Presidente López Obrador, como lo fue recientemente un tramo del Tren Maya... 27 de octubre. AMLO publica decreto por el que se extinguen 13 fideicomisos del **Poder Judicial de la Federación**.

REFORMA JUDICIAL

[Termina AMLO \(Reforma -espacio en primera plana-\)](#)

Este será el último año de la administración de Andrés Manuel López Obrador, la primera de izquierda en la historia de México. El Mandatario buscará este año concluir sus obras insignia, afianzar los programas sociales y empujar reformas clave como al **Poder Judicial**, al sistema electoral, los órganos autónomos y para que la Guardia Nacional quede adscrita Sedena AMLO apuesta entregar el mando, el 1 de octubre, a la candidata de la 4T, Claudia Sheinbaum y que continúe sus políticas proyectos.

Poder Judicial de la Federación

FUERZAS ARMADAS Y SEGURIDAD PÚBLICA/DECRETO PARA INCORPORACIÓN DE LA GN A LA SEDENA

[AMLO insiste en despojar a la Guardia Nacional de su máscara civil \(Revista Proceso -versión digital-\)](#)

Después de que el pasado mes de abril los **Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)** frustraran una de las grandes apuestas legislativas del Presidente Andrés Manuel López Obrador, al resolver que la Guardia Nacional debe estar bajo el mando civil de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) y no de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), el Mandatario bajó la guardia y acatará -de momento- la resolución del **Máximo Órgano Colegiado**. Aunque la Guardia Nacional pase a la SSPC, López Obrador no ha dejado de mencionar que en 2024 presentará una nueva iniciativa de reforma para que el Ejército tenga el control operativo y administrativo de la corporación.

DERECHO A MIGRACIÓN ASISTIDA

[4 mil migrantes recibieron el Año Nuevo lejos de sus países, en espera de poder cruzar a EU desde Tijuana \(Excélsior -espacio en primera plana-\)](#)

TIJUANA, Baja California.- Más de 4 mil migrantes extranjeros y connacionales desplazados por la violencia pasaron su primer año nuevo lejos de sus tierras en espera de poder cruzar a Estados Unidos, sea mediante una cita ante autoridades migratorias o de la mano de los traficantes de indocumentados que buscan los puntos por donde entrar ilegalmente... El delegado del Instituto Nacional de Migración, David Pérez Tejada, informó que los desplazados por la violencia que predomina en estados como Guerrero Michoacán, se suman a los extranjeros que siguen llegando, principalmente de países como Honduras, El Salvador y Guatemala... También indicó que muchos migrantes llegan con **amparo**, revelando que sólo en el mes de noviembre se promovieron 10 mil **amparos** con migrantes que arribaron al estado, mayoritariamente asiáticos y centroamericanos.

DESAPARICIÓN DE PERSONAS Y DESAPARICIONES FORZADAS

[Por falta de datos sobre desaparecidos \(Excélsior\)](#)

Las fiscalías estatales han sido omisas en llenar con información suficiente el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas (RNPNDNO), no así las familias de las víctimas, coincidieron activistas en derechos humanos... Virginia Garay Cazares, integrante del Consejo Nacional Ciudadano del SNB, acusó que los activistas están en conflicto todo el tiempo con las fiscalías porque no actualizan el registro y han detectado que tipifican casos de desaparición en delitos como secuestro o trata, con lo que la cifra real de ausentes se reduce... “En Colima ya metí 30 **amparos** a nombre de las víctimas, 30 **amparos directos** contra la fiscalía porque no las atienden. El problema es que ahí y en muchos estados es la tipificación, los están mandando a secuestros y yo personalmente le dije al fiscal: ‘Oiga, por qué no los cambia a desaparecidos’ y me contestó: ‘Pues pidan que nos den ministerios públicos porque no tenemos, no tenemos tanto personal’. Pero no es porque les falte personal, es porque no los quieren meter”, sostuvo.

IMPUESTOS AMBIENTALES

[Empieza 2024 con más impuestos, trámites y multas en los estados \(Milenio Diario\)](#)

Este 2024 recibió a los mexicanos con nuevos impuestos, trámites y tarifas en sus estados de residencia, entre ellos el cobró de gravámenes a los servicios de taxis u hospedajes por aplicación en cinco entidades. Será en Durango, Coahuila, Michoacán, Yucatán y Tamaulipas donde los servicios como Uber, DiDi y Airbnb comenzarán a pagar impuestos... Otro de los gravámenes nuevos que se comenzará a aplicar desde hoy en Tamaulipas será el llamado “impuesto verde”, que en la administración pasada se quiso cobrar como un “derecho” y fracasó por **amparos** de los industriales.

PODERES JUDICIALES LOCALES

[Vinculan a proceso a los 4 detenidos \(Excélsior\)](#)

Un **juez** vinculó proceso penal los cuatro sospechosos detenidos como presuntos responsables del ataque armado que generó la masacre en una fiesta de XV años en Cajeme, al sur de Sonora, donde ocho personas

Poder Judicial de la Federación

murieron y 26 resultaron heridos de bala, incluyendo a varios adolescentes y mujeres inocentes entre las víctimas.

OPINIÓN SOBRE EL PJF

Opinión/[Trascendió...](#) (*Milenio Diario*)

Que este martes la **Suprema Corte de Justicia de la Nación**, que encabeza **Norma Piña**, iniciará su primer periodo de sesiones de 2024, pero será hasta el próximo jueves cuando el **Pleno** le dé la bienvenida a la nueva **Ministra**, **Lenia Batres Guadarrama**, con cuya integración el **Tribunal** continuará teniendo una mayoría de seis integrantes de carrera judicial que han desarrollado su vida profesional en el **Poder Judicial de la Federación**.

Opinión/[Denise Dresser \(Reforma\)](#) “[Bueno, malo, feo](#)”

Lo bueno. Una condición esencial de la democracia -la incertidumbre- regresó a la contienda presidencial. Aún con la ventaja de Claudia Sheinbaum, y los errores de la coalición opositora, habrá competencia para ese puesto, y mucho más en contienda. Eso se logró gracias la movilización ciudadana en defensa del INE y una decisión crucial de la **Suprema Corte** que desechó el famoso “Plan B”. El primer intento del partido en el poder para adueñarse del árbitro electoral fue frenado, y pesar de sus divisiones y debilidades, el INE sigue ahí... La contención institucional que la **Suprema Corte** ha logrado colocarle un Presidente que insiste en gobernar de manera meta constitucional, saltándose las reglas y dinamitando la democracia disfuncional que heredó... Lo malo... La renuncia de **Arturo Zaldívar** para sumarse a la campaña de Claudia Sheinbaum, lo cual en cualquier democracia funcional hubiera sido impensable. Su salto de la **Suprema Corte** a la arena política demuestra una deplorable falta de ética privada. Y junto con la selección de **Lenia Batres** al **Tribunal Supremo**, evidencia la degradación pública encabezada por un Gobierno que justifica su patrimonialismo en nombre de los pobres...

Opinión/[Roberto Zamarripa \(Reforma\)](#) “[Los treinta](#)”

Hace 30 años el zapatismo irrumpía para remover conciencias, sacudir, abofetear, ridiculizar. Al Gobierno del priísmo más empoderado le recordaba sus faltantes, sus erosiones. sus agresiones... El movimiento de los zapatistas detonó una bomba que no causó muertes pero cuyos destrozos, los despojos de esos destrozos, se reunieron para reconstruir un Estado tripartita que duró apenas un cuarto de siglo en pie. Las instituciones, las condiciones de los acuerdos que las crearon. Los códigos y normas de la competencia democrática imperantes tras la revuelta zapatista están desvencijados, alterados, amorfos aunque para cualquier efecto siguen siendo funcionales. El INE de consejeros ciudadanos, el **Trife** que arrebató la calificación electoral al Gobierno y los partidos, la **Corte** disuelta por Zedillo para reencarnar en otro cuerpo, el Legislativo plural y compartido, la Presidencia acotada, los organismos de vigilancia y contrapeso no son más. Fueron configurados en el postzapatismo inmediato y hoy están deteriorados...

Opinión/[Víctor Reynoso \(Milenio Diario Puebla -versión digital-\)](#) “[¿Dos democracias?](#)”

El 19 de diciembre pasado, Jorge Zepeda Paterson publicó en *Milenio* un artículo en el que señala que hay dos formas de democracias (“El camello y el caballo ¿o de qué democracia estamos hablando?”). Un texto cuidadoso y ponderado, que toca uno de los temas más importantes de nuestra situación. Pero hay un riesgo: una lectura apresurada puede concluir que hay un dilema entre la democracia como protección del poder político y democracia como creación de bienestar para las mayorías. El autor reconoce el fundamento de una de las principales críticas al Gobierno de López Obrador: el ataque, en el discurso y en los hechos, a las instituciones políticas autónomas. Desde la **Suprema Corte de Justicia** y los poderes legislativos hasta organismos como el INE, el INAI y la COFECE. Un ataque contra uno de los dos modelos de democracia señalados en el texto. La idea de este sistema es dividir al poder político para evitar sus excesos... Volver la mirada a otros países nos ayudaría a aclarar la respuesta. ¿Dónde hay más bienestar para las mayorías, en países con el poder concentrado en una persona o grupo, o en aquellos con un entramado institucional dividido y equilibrado?

Poder Judicial de la Federación

Opinión/In Versiones (Milenio Diario) “[Litigio desde 2014. Aguakan se ampara contra decreto en QR](#)”

La operadora, Desarrollos Hidráulicos de Cancún (Aguakan), que preside Jorge Eduardo Ballesteros, consiguió un **amparo**, ante el **Poder Judicial de la Federación** de Quintana Roo, que pretende anular un decreto de diciembre de 2014 que permite a la empresa proveer servicios de agua potable.

Opinión/Agustín Basave Benítez (Milenio Diario) “[¿Y si pierde AMLO?](#)”

El 2023 fue un año violento. El recrudecimiento de la guerra de Rusia contra Ucrania y las atrocidades cometidas contra civiles en el Medio Oriente, primero por Hamás en Israel y luego por el Ejército israelí en Gaza... Me quedo en los peligros políticos mexicanos, justamente con esa pregunta: ¿hasta dónde está dispuesto a llegar AMLO para impedir la cuarta alternancia (4A)? Ya sé que Claudia Sheinbaum aventaja en las encuestas tiene de su lado el aparato del Estado, pero a pesar de los esfuerzos del régimen por convencer a la gente de lo contrario Xóchitl Gálvez puede remontar... ¿Y si el INE el **Tribunal Electoral** resistieran? Los cuestionamientos no son ociosos. Nadie puede descartar esos escenarios, por improbables que los crea, y es válido conjeturar en torno a ellos...

Opinión/José Narro Robles (El Universal -versión digital-) “[Reflexiones de fin de año](#)”

... Una de las graves preocupaciones que nos dejará el año que recién terminó, es el comportamiento de las dos instituciones responsabilizadas de organizar y calificar la elección más grande e importante de nuestra historia: el Instituto Nacional Electoral y el **Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación**. En el primero de los casos su triste papel ha consistido en ver como se viola impudicamente la legislación, sin tomar cartas en el asunto e incluso con su aprobación de lo indebido. En el segundo caso por montar una comedia de lucha de posiciones que sólo genera duda y suspicacia en las razones y los compromisos adquiridos...

AMLO: avances en seguridad, “pero no estoy satisfecho aún”

Durante el recorrido que realizó en el Tren Maya desde Cancún, Quintana Roo, a Palenque, Chiapas, el Presidente AMLO señaló que pese a los avances en materia de seguridad, aún no está satisfecho con los resultados. ([Milenio Diario](#))

Corre Tren a Chiapas

Se tocaba la cabeza el Presidente AMLO, como poniéndose un sombrero. No es por presumir, decía, de pie bordo del Tren Maya, complacido consigo mismo, pero ha tenido varias ocurrencias. La farmacia más grande del mundo, recién inaugurada “para todas las medicinas del mundo”, fue idea suya, decía, tocándose el pelo blanco. ([Reforma](#))

Modalidad presencial. Podrán 4.7 millones votar en EU, Canadá y Europa

Al menos 40 por ciento de los mexicanos que radican en el exterior tendrán oportunidad de votar presencialmente en los comicios presidenciales del próximo año, al vivir en alguna de las 23 ciudades de Estados Unidos, Canadá y Europa en las que el INE instalará módulos de votación. ([Milenio Diario](#))

¿Presidenta? 2024

Todo apunta a que por primera vez en la historia de México una mujer tomará las riendas del Poder Ejecutivo. Las dos principales aspirantes hacia la elección del 2 de junio son Claudia Sheinbaum, por Morena, y Xóchitl Gálvez, por el Frente Amplio por México. ([Reforma](#))

Prevé “fin a simulaciones”. “Deseo que no tengas miedo”, el videomensaje de Xóchitl

La precandidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, deseó un sistema de salud donde esté garantizado el suministro de medicinas y confió en que los ciudadanos ya no tengan miedo de asaltos, extorsiones y cobros de derecho de piso. ([Milenio Diario](#))

A 30 años, causas del EZLN siguen vigentes

En las tres décadas que han transcurrido desde el levantamiento armado del EZLN, el 1 de enero de 1994, sus causas y demandas sobre la autonomía y la autodeterminación de los pueblos indígenas, perviven. Así lo considera Jorge Santiago, quien, en 1995 fue encarcelado por el Gobierno del Presidente Ernesto Zedillo. ([Excélsior](#))

Calle Madero. Batres devela estatua: “Viva Villa, cabrones!”

Calle Madero. Batres devela estatua: “¡Viva Villa, cabrones!” “Ahora sí, con todo entusiasmo y alegría, voy a gritar lo que no quisieron gritar mis antecesores: ¡Viva Villa, cabrones!”, expresó Martí Batres, jefe de Gobierno capitalino. ([Milenio Diario](#))

Día cero, sin agua

De no cuidar y racionar el consumo de agua, en junio de 2024 se habrá agotado el suministro del Cutzamala al Valle de México, tras varios años de seguía. Aunque la restricción busca evitar que eso ocurra la fecha es considerada la más crítica ante la sequía y cambio climático. ([Reforma](#))

Alertan sobre heladas debido a frente frío 20

El Servicio Meteorológico Nacional informó que el frente frío número 20 modificará las características térmicas, lo que permitirá un gradual ascenso de las temperaturas vespertinas en el noreste, oriente y sureste de México. ([Milenio Diario](#))

TLCAN, una apertura histórica

No se pierda el reportaje que *Excélsior* publicará mañana sobre el acuerdo que transformó la vida económica de nuestro país, el cual entró en vigor un día como hoy, hace tres décadas. ([Excélsior](#))

Informalidad y temor al fisco, los mayores diques a la inclusión: ABM

En México 90 por ciento de las transacciones por debajo de 500 pesos es realizado en efectivo dada la aversión de la población a ser fiscalizada, afirmó Julio Carranza, presidente de la ABM. ([Milenio Diario](#))

Paz y esperanza para el mundo

La humanidad recibió el año nuevo entre fiestas y fuegos artificiales que hicieron en Sidney y Hong Kong, mientras las familias contaron las 12 campanadas para dar inicio al 2024. ([Excélsior](#))

Guerra ensombrece fiestas en Ucrania y Rusia

Por tercer día consecutivo persistieron los ataques entre Rusia y Ucrania. Ayer, Rusia lanzó un nuevo bombardeo sobre Ucrania en las horas previas la víspera de Año Nuevo, dijeron funcionarios ucranianos. En la primera oleada de ataques, al menos seis misiles alcanzaron Járkov. ([Excélsior](#))

Incógnita guerra

El año llega con la interrogante de cuándo podrá terminar el episodio más sangriento y mortífero de la guerra entre Israel y los combatientes de Hamas, así como el destino de la población civil que ha sido desplazada al sur de la Franja de Gaza en una crisis humanitaria sin precedentes. ([Reforma](#))

¿Regresa Trump?

Estados Unidos va elecciones presidenciales el de noviembre de 2024. La participación de Donald Trump aún está por definirse luego de que Colorado y Maine advirtieron que es constitucionalmente inelegible para aparecer en la boleta electoral en sus primarias estatales. ([Reforma](#))

Ora por la humanidad

El Papa Francisco recordó ayer a su predecesor, Benedicto XVI, con motivo del primer aniversario de su muerte. “Hace un año el Papa Benedicto XVI terminó su viaje terrenal, después de servir a la Iglesia con amor y sabiduría. Sentimos por él tanto afecto, tanta gratitud, tanta admiración”, dijo. ([Excélsior](#))

París Olímpica

Los Juegos Olímpicos de París 2024 se celebrarán del 26 de julio al 11 de agosto y serán abiertos al público luego de la pandemia que en Tokio, Japón, obligó a competencias sin público. ([Reforma](#))

TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

QUIENES SABEN pa' dónde soplan los vientos del humorismo naranja, dicen que detrás de los promocionales de Dante Delgado no hay un gran misterio, sino un simple juego de niños.

TODO AQUELLO que parecía indicar el destape de su candidato presidencial, en realidad, dicen que se trata de la reaparición de Yuawi López, el niño wixárika (huichol) que saltó a la fama en 2017 cantando en los spots de Movimiento Ciudadano

LA IDEA, según los enterados, es remasterizar la canción de “movimiento naranja” en versión 2024. Así que la definición de la candidatura, por ahora, seguirá en suspenso.

CONTRARIO a las grillas que se viven en Toluca en torno a la Secretaría de Finanzas, desde la SHCP federal ya dejaron en claro que su confianza está puesta en la titular, Paulina Moreno.

EL ASUNTO no es menor, pues en medio de las turbulencias que enfrenta el gobierno del Estado de México, sobre todo en materia de seguridad, en el gobierno federal ven con buenos ojos cómo se están manejando los dineros en la entidad Y dado el tamaño del Edomex, se trata de una de las bolsas más importantes del país y, por lo mismo, de las que más cuidado requieren.

EN UNA doble pirueta con alto grado de dificultad, el clavadista olímpico Rommel Pacheco ayer aterrizó finalmente en la candidatura de Morena la alcaldía de Mérida El ex panista fue uno de los fichajes estrella de Claudia Sheinbaum y ya recibió su primera medalla guinda.

EL SORPRESIVO anuncio, hecho por Mario Delgado, provocó sobresaltos en la mayoría de los estados, donde se siguen mordiendo las uñas para la definición de candidatas y candidatos a presidencias municipales y diputaciones. Por lo visto los Reyes Magos morenistas traerán muchos dedazos, perdón, regalazos.

LAS VUELTAS que da la rueda de la política: hace 30 años estalló la rebelión de los zapatistas en Chiapas y Marcelo Ebrard, en nombre del gobierno de Carlos Salinas se aprestaba a entrar en el equipo negociador para la paz. Hoy negocia espacios para los suyos en las candidaturas de Morena.

EN AQUEL TIEMPO, el priista Patrocinio Gonzalez Garrido era echado de la gubernatura de Chiapas por no haber actuado a tiempo ante la crisis zapatista; hoy su hija Josefa González Blanco es la embajadora del gobierno de Morena ante el Reino Unido.

Y EL AHORA morenista Rutilio Escandón trabajaba entonces en el área de Migración de Gobernación, bajo las órdenes del mismo Patrocinio. Hoy es gobernador del estado y recién condecoró a su defenestrado mentor.

LO QUE no ha cambiado es la situación de miseria y marginación que padecen los pueblos indígenas en Chiapas, que hoy además padecen el asedio del crimen organizado. ([Reforma](#))

FRENTE POLÍTICOS

1. 2024. Desde que en México se conoció la alternancia en 2000, luego de siete décadas priistas, se predice que las elecciones que vienen serán “las más competidas de la historia”. Así luce el 2024 que inicia hoy. Un año en el que se escucharán hasta el hartazgo los varios modelos de país para suceder al de Andrés Manuel López Obrador, un sexenio largamente esperado. Este 2024, dos opciones son las más viables: la continuación transformadora de Claudia Sheinbaum o la llegada disruptiva de Xóchitl Gálvez. En cualquiera de los casos, el tesoro de los mexicanos sigue siendo la democracia. Bienvenido, 2024, año del voto.

2. Mujeres. Este año, toda la atención estará centrada en la opción presidencial. Es evidente que los nombres de Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez acapararán todas las portadas de los medios informativos, pero hay varias mujeres en México que cumplen cabalmente con sus encomiendas, y que 2024 les tiene preparado un lugar preponderante. Se trata de las secretarías de Bienestar, Ariadna Montiel, y de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. Para ellas, 2023 fue de agendas llenas y logros cumplidos. Que 2024, los frutos sean para todos. No las perdamos de vista.

3. Donde haga falta. El destacamento enviado hace unos días por el general Luis Cresencio Sandoval a Guanajuato ayudará a enfriar el territorio después de un repunte en la inseguridad. Para reforzar las labores emprendidas por el gobierno estatal, a cargo de Diego Sinhue Rodríguez, arribaron a la entidad mil 750 elementos del Ejército y de la Guardia Nacional para ser desplegados en diferentes ciudades. Estarán en León, Irapuato, Salamanca y

Celaya. Se sumarán a los trabajos que realizan en la entidad y los municipios. En 2024, los maleantes no tendrán cabida en Guanajuato. Ni se atrevan.

4. Cambio de piel. Un grupo de 18 exmiembros del PRI, incluyendo antiguos gobernadores como Eruviel Ávila, del Estado de México, y Alejandro Murat, de Oaxaca, manifestó su apoyo a Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena. Este anuncio, realizado el 19 de diciembre pasado, marcó un cambio significativo para estos políticos que se desmarcan de su anterior afiliación al PRI. Otros nombres relevantes en este movimiento incluyen a Jorge Carlos Ramírez Marín, Adrián Rubalcava y Nuvia Mayorga. Con el paso de los días, se confirma que para ellos fue un brinco oportuno, pero para Morena un riesgo que no debió aceptar.

5. Dedicación. La última emisión de la Hora Nacional de 2023 difundió el proyecto AdoptAxolotl, de la UNAM, para la protección del ecosistema y permitir el desarrollo natural del ajolote. Invitan a la sociedad a adoptar al ajolote, especie representativa del Valle de México, a través de donaciones económicas, debido a que está amenazada. La Segob, a cargo de Luisa María Alcalde, informó que, actualmente, la UNAM trabaja con 48 chinampas-refugios. Si ese interés pusieran con la protección a la vaquita marina, México dejaría de ser señalado internacionalmente. ([Excélsior](#))